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H A R I A N

SCAN ME

VERIFIKASI FAKTUAL DEWAN PERS 

803/DP-Verifikasi/K/X/2021

antan	Menteri	Komunikasi	dan	Informatika	(Menkominfo)	Johnny	G.	Plate	'menyenggol'	nama	Presiden	Joko	Widodo	(Jokowi)	dalam	eksepsi	Myang	 dia	 ajukan	 ke	 Pengadilan	 Tindak	 Pidana	 Korupsi	 (Tipikor)	 Jakarta	 terkait	 kasus	 korupsi	 BTS	 4G.	 Dalam	 nota	 keberatannya,	 Plate	

menyebut	bila	proyek	BTS	4G	merupakan	perintah	Jokowi	dan	bukan	keinginannya	pribadi.	Dia	pun	meminta	hakim	membebaskannya	dari	

tahanan.Plt	Menkominfo	sekaligus	Menko	Polhukam	Mahfud	Md	'meluruskan'	pernyataan	Johnny	Plate.	Mahfud	mengaku	juga	hadir	dalam	rapat	umum	

kabinet	 dan	dengan	 tegas	menyebut	 Jokowi	mengarahkan	 agar	 digitalisasi	 pemerintahan	diakselerasi.	 Sekaligus	mewanti-wanti	 agar	 dana	 proyek	

tersebut	tidak	dikorupsi.	Di	sisi	lain,	Kejaksaan	Agung	(Kejagung)	yang	sedang	mengusut	aliran	uang	kasus	korupsi	ini,	dikabarkan	akan	memeriksa	

menteri	lagi.	Diketahui	Menpora	Dito	Ariotedjo	telah	dipanggil	sebagai	saksi.	Diketahui,	dugaan	aliran	dana	korupsi	Rp	27	miliar	dari	kasus	ini	terjadi	saat	

Dito	masih	menjabat	sebagai	staf	Menko	Perekonomian,	Airlangga	Hartarto.

(Baca	Hal	11)
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JAKARTA -  R e k o m e n d a s i  D a n a 
Moneter Internasional (International 
Monetary Fund/IMF) soal rencana 
hilirisasi di Indonesia berbuntut 
panjang. Menteri Investasi sekaligus 
Kepada Badan Koordinasi Penanaman 
Modal (BKPM) Bahlil Lahadalia me-
nyebut rekomendasi IMF pada krisis 
ekonomi 1998 menjadi cikal bakal 
deindustrialisasi. Di sisi lain, Menteri 
Keuangan (Menkeu), Sri Mulyani 
memastikan indonesia tak terjerat 
utang Dana Moneter Internasional  
lagi.

Sri Mulyani mengatakan IMF sah-
sah saja punya pandangan. Namun, 
kebijakan di Indonesia tetap yang 
menentukan adalah pemerintah 
Indonesia. "IMF boleh punya pandangan, 
itu namanya article IV mereka, tapi 
Indonesia punya kebijakan yang 
tujuannya perkuat struktur industri 
kita," ujar Sri Mulyani ditemui di 
Gedung DPR, Jakarta Pusat, Selasa 
(4/7/2023).

Soal hilirisasi sendiri, Sri Mulyani 
bilang kebijakan itu diambil karena 
dapat mendirikan nilai  tambah 
komoditas di Indonesia. Kebijakan ini 
dijamin menguntungkan Indonesia. 
"Ini kan meningkatkan nilai tambah, 
dan dengan keputusan itu neraca 
pembayaran kita makin kuat, ya 
harusnya malah makin bagus, kan 
kayak gitu," ungkap Sri Mulyani.

Ani, sapaan akrabnya, bahkan 
keheranan mengapa persoalan utang 
Indonesia  dengan IMF kembali 
muncul di permukaan. Menurutnya, 
utang Indonesia sudah sejak lama 
lunas kepada lembaga keuangan 
internasional tersebut.

"Lama banget itu (utang Indonesia 
ke IMF), sudah kan. Kan IMF program 
tahun berapa itu, 1997-1998 atau 
2000 awal? Dan waktu itu sudah 
dilunasi semua. Jadi tidak ada (utang). 
Memang sudah lama sekali, kok 
kenapa sekarang tiba-tiba muncul?" 
tegasnya.

Sebelumnya,  Menteri  Bahl i l 
mengatakan Indonesia memiliki 
sejarah panjang tentang IMF. Dia 
menjelaskan, pada 1998 ketika krisisis 
ekonomi, IMF merekomendasikan 
resep ekonomi untuk Indonesia. "Dia 
rekomendasikan industri ditutup, 
contoh dirgantara. Bansos-bansos 
ditutup, daya beli masyarakat lemah. 
Di situlah cikal bakal terjadi de-
industrialisasi," kata Bahlil.

Pada saat itu, dia menjelaskan, 
bunga kredit dinaikkan sehingga 
hampir semua pengusaha kolaps dan 
terkena kredit macet hingga asetnya 
diambil. Bahlil menilai, hal tersebut 
mengakibatkan pertumbuhan ekonomi 
Indonesia melambat. 

Lebih jauh, Bahlil menyarankan 
IMF sebaiknya mendiagnosis negara-
negara yang sedang susah. Menurut 
B a h l i l ,  I M F  b a h k a n  m e n g a k u i 
pertumbuhan ekonomi dan neraca 

dagang Indonesia sudah baik. "Ini 
standar ganda menurut saya. Ada apa 
di balik ini?" ungkap dia. 

Sebelumnya diberitakan, IMF 
melalui  dokumen bertajuk IMF 
Executive Board Concludes 2023 
Article IV Consultation with Indonesia 
memberikan catatan tentang rencana 
hilirisasi di Indonesia.

"Direksi mencatat strategi di-
versifikasi Indonesia yang berfokus 
pada kegiatan hilir dari perusahaan-
nya komoditas mentah, seperti nikel," 
tulis IMF dalam dokumen tersebut, 
dikutip Senin.

Meskipun begitu, IMF menyambut 
baik ambisi Indonesia untuk me-
ningkatkan nilai tambahan dalam 
ekspor, menarik investasi asing 
langsung, dan memfasilitasi transfer 
keterampilan dan teknologi. IMF juga 
menilai kebijakan tersebut harus 
diinformasikan oleh analisis biaya-
manfaat lebih lanjut, dan dirancang 
untuk meminimalkan limpahan lintas 
batas. "Dalam konteks itu, direksi 
meminta pertimbangan menghapus 
secara bertahap pembatasan ekspor 
dan tidak memperluas pembatasan 
untuk komoditas lain," tulis IMF.

Jokowi	Promosi	Hilirisasi	
di	Australia

Di sisi lain, Presiden RI Joko 
Widodo (Jokowi) tetap pada pen-
diriannya, untuk terus melanjutkan 
proyek hilirisasi pertambangan. Hal 
itu meskipun mendapat serangan dari 
mana-mana termasuk diantaranya 
IMF) yang meminta Indonesia untuk 
m e n gh a p u s  p ro g ra m  h i l i r i s a s i 
tersebut.

B a h k a n  d a l a m  a k u n  r e s m i 
I n s t a g ra m nya ,  J o ko w i  s a a t  i n i 
m e l a ku k a n  p e r te m u a n  d e n ga n 
sejumlah pimpinan perusahaan 
terkemuka di Australia. Dengan 

pertemuan itu, Jokowi menyatakan 
Indonesia memiliki potensi tinggi 
sebagai tujuan investasi dengan 
kekayaan sumber daya alam, bonus 
demografi, pasar yang besar, stabilitas 

ekonomi dan politik yang terjaga.
"Saya menawarkan sejumlah 

sektor prioritas,  seperti bidang 
hilirisasi industri di mana Indonesia 
dan Australia dapat berintegrasi 
dalam mengembangkan industri 
baterai mobil listrik," terang Presiden 
Jokowi, dikutip Selasa (4/7/2023).

Selain hilirisasi, Presiden Jokowi 
menyampaikan bahwa Indonesia juga 
memiliki potensi luar biasa dalam 
sektor energi hijau berupa energi baru 
terbarukan dari angin, air, panas bumi, 
biofuel, dan surya.

"Selanjutnya, pembangunan Ibu 
Kota Nusantara (IKN) dengan konsep 
kota pintar berbasis hutan dan alam 
mulai dilakukan. Beberapa sektor di 
IKN terbuka lebar bagi para investor, 
dari sektor pendidikan, kesehatan, 
energi, dan lainnya," ungkap Jokowi.

Terakhir, kata Presiden Jokowi, 
p a d a  s e k t o r  p e n d i d i k a n  d a n 
kesehatan, di mana penerimaan 
mahasiswa meningkat sekitar 20% 
setiap tahunnya dan hampir 2 juta 
orang Indonesia masih berobat ke luar 
negeri. Ini jadi peluang besar bagi 
investasi.(wid,rls,kum/dya)

Saat Para Menteri 'Serang' IMF
Bahlil Sebut Picu Deindustrialisasi Krismon 1998, 

Menkeu Pastikan Tak Ada Utang 

Kompak	mengenakan	baju	batik,	Presiden	Joko	Widodo	(Jokowi)	menghadiri	jamuan	santap	malam	bersama	
Perdana	Menteri	(PM)	Australia	Anthony	Albanese	di	Kirribilli	House,	Selasa	(4/7/2023).	(twt@jokowi)

1.	OTAK-ATIK	KEBIJAKAN	MONETER
Lepi T. Tarmidi dalam laporan 'Krisis Moneter Indonesia: Sebab, Dampak, Peran 
IMF dan Saran' menjelaskan salah satu saran IMF untuk menstabilkan nilai tukar 
adalah dengan menerapkan kebijakan uang ketat, menaikkan suku bunga dan 
mengembalikan kepercayaan terhadap kebijakan ekonomi, dari waktu ke waktu 
mengadakan intervensi terbatas di pasar valas dengan petunjuk IMF. Sayangnya 
tidak ada program khusus yang secara langsung ditujukan untuk menguatkan 
kembali nilai tukar rupiah, juga tidak ada Appendix untuk masalah krisis moneter 
yang tengah dialami RI. Saran IMF ini nyatanya tidak memecahkan permasalahan 
yang utama dan yang paling mendesak secara langsung.
------------------------------------------------------------------------------------------------------
2.	MEMANGKAS	BANK	YANG	BERMASALAH
IMF juga mensyaratkan pemerintah RI untuk menutup sejumlah bank yang 
bermasalah.Menanggapi hal itu, Lepi berpendapat saran IMF menutup sejumlah 
bank yang bermasalah untuk menyehatkan sistem perbankan Indonesia pada 
dasarnya adalah tepat. Namun dampak psikologisnya dari tindakan ini tidak 
diperhitungkan. Akibatnya masyarakat kehilangan kepercayaan kepada otoritas 
moneter, Bank Indonesia dan perbankan nasional, sehingga memperparah 
keadaan.
------------------------------------------------------------------------------------------------------
3.	MENGHAPUS	BANTUAN	SUBSIDI	BBM	DAN	LISTRIK
Salah satu permintaan lain IMF saat memberikan pinjaman dana kepada RI 
lainnya adalah menghapuskan subsidi BBM dan listrik secara bertahap dalam 
jangka waktu tiga tahun. Dalam hal ini Lepi merasa kebijakan IMF ini sudah benar, 
sebab kala itu beban keuangan negara akibat subsidi kian membesar. Namun yang 
menjadi permasalahan, penurunan subsidi BBM dan listrik oleh pemerintah 
secara drastis dan mendadak pada tanggal 4 Mei 1998 yang lalu mempunyai 
dampak yang sangat luas terhadap perekonomian rakyat kecil.

SARAN IMF DIDUGA PICU 
INDONESIA MAKIN TERPURUK 

SAAT KRISIS EKONOMI 1998 



204.807.222
DPT NASIONAL PEMILU 2024

106.358.447
PEMILIH 17-40 TAHUN

(51,93%)

Perempuan Laki-laki
Dalam 
Negeri

Luar
Negeri

0,8%

50,1%
99,2%

49,9%

17 
Tahun

17-30 
Tahun

31-40 
Tahun

+40 
Tahun

49,9%

31,23%

20,70%

0,003%

 1.750.474 
DPT LUAR NEGERI PEMILU 2024

Orang
Diperoleh dari Data 
Penduduk Potensial 
Pemilih (DP4) Luar 
Negeri yang diterima 
KPU dari Kementerian 
Luar Negeri (Kemlu) 
Desember 
2022:1.806.713 orang.

POLITICA
Rabu, 05 Juli 2023

3

JAKARTA- Daftar Pemilih Tetap (DPT) 
Luar Negeri Pemilu 2024 jauh lebih 
sedikit dibandingkan jumlah pekerja 
migran Indonesia (PMI) atau disebut 
juga tenaga kerja Indonesia (TKI)  
yang dirilis sejumlah otoritas. Komisi 
Pemilihan Umum (KPU) RI angkat 
bicara terkait  alasannya.  Salah 
satunya, TKI harus memiliki dokumen 
kependudukan yang valid dan lengkap 
untuk dapat menjadi seorang pemilih.

Koordinator Divisi  Data dan 
Informasi KPU RI Betty Epsilon Idroos 
mengatakan bahwa "Sepanjang dia 
WNI dan bisa menunjukkan dia WNI, 
kami data. (Tidak cuma paspor), KTP 
elektronik saja boleh kok (sebagai 
bukti) di luar negeri," ujar Betty 
dikutip Selasa (4/7/2023). 

"Kalau aku terima saja tanpa ada 
identitas kependudukan kamu yang 
jelas, nanti saya dikira men-double 
(menggandakan), memasukkan data 
yang tidak valid," tambahnya. 

B et t y  m enya m p a ika n ,  b u k t i 
kependudukan bahwa WNI itu ada di 
luar negeri dan akan mencoblos di 
sana pada hari pemungutan suara itu 
sangat penting. Sebab, KPU harus 
mencoret yang bersangkutan sebagai 
pemilih di Indonesia. Apabila tidak, 
ada pemilih ganda di dalam DPT, yang 
berarti ada surplus surat suara yang 
rawan disalahgunakan. 

Mantan Ketua KPU DKI Jakarta itu 
juga menyampaikan bahwa pihaknya 
rutin berkomunikasi dengan Badan 
Pelindungan Pekerja Migran Indo-
nesia (BP2MI) terkait pemutakhiran 
data pemilih di luar negeri. "Ada kok 
notulensinya," ujar dia. 

 Hal itu ia tegaskan karena BP2MI 
pada Mei 2023 menyebut ada 4,6 juta 
pekerja migran Indonesia dan semuanya 
disebut berangkat secara legal. Semen-
tara itu, DPT Luar Negeri Pemilu 2024 
yang ditetapkan KPU hanya 1,7 juta 
pemilih. Selisih jumlah itu bisa lebih 
lebar jika mengacu Bank Dunia yang 
menyebut pekerja migran Indonesia 

mencapai 9 juta orang, termasuk 
mereka yang berangkat secara ilegal. 

Betty menyampaikan bahwa legal 
atau tidaknya seorang WNI bekerja di 
luar negeri tak jadi masalah sepanjang 
yang bersangkutan dapat mem-
buktikan dokumen kependudukannya 
secara valid dan lengkap. "Tapi, misal-
nya orang undocumented kerjanya itu 
pasti paspornya tidak update, lalu 
bagaimana membuktikan dia masih 
WNI di luar negeri?" ujar dia. 

Di sisi lain, ada isu terkait basis 
data yang digunakan KPU untuk 
melakukan pemutakhiran  data 
pemilih yang membuat WNI berstatus 
undocumented berpeluang besar 
kehilangan hak pilih. Sejak awal, sesuai 
Undang-Undang Nomor 7 Tahun 2017 
tentang Pemilu, KPU mengandalkan 
data resmi dari pemerintah sebagai 

dasar melakukan pencocokan dan 
penelitian (coklit), sebelum menyusun 
DPT. 

Problematika	Lama
Dalam Data Penduduk Potensial 

Pemilih (DP4) Luar Negeri yang 
diterima KPU dari Kementerian Luar 
Negeri (Kemlu) Desember 2022, 
jumlah WNI potensial pemilih di 
mancanegara hanya 1.806.713 orang. 
Jumlah ini di bawah angka yang dirilis 
BP2MI maupun Bank Dunia. Sejak 
lama, isu ini sudah menjadi persoalan, 
terutama soal bagaimana cara me-
menuhi hak pilih WNI yang berstatus 
undocumented di luar negeri. 

Awal tahun lalu, Ketua Badan 
Pengawas Pemilu (Bawaslu) RI 
Rahmat Bagja sudah memprediksi hal 
ini terjadi, bercermin dari pengalaman- 

pengalaman sebelumnya. "Pekerja 
migran ilegal atau undocumented 
paling banyak di Saudi Arabia dan 
negara-negara Timur Tengah," kata 
Bagja dalam diskusi virtual Komunitas 
Pewarta Pemilu bertajuk "Persiapan, 
Tingkat Partisipasi, dan Tantangan 
Pemilu 2024 di Luar Negeri", dikutip 
Senin (23/1/2023). 

Ia menyebut bahwa persoalan 
pemberkasan ini tak dapat dilepaskan 
dari masalah struktural di negara-
negara tempat pekerja migran ini 
b e r a d a .  " K a r e n a  a d a  y a n g 
ditelantarkan oleh majikannya," ujar 
Bagja memberi contoh. Sementara itu, 
secara legal-formal, pemerintah 
melalui Kemlu hanya dapat mendaftar 
WNI di mancanegara seandainya yang 
bersangkutan memang terdata dengan 
baik secara kependudukan. 

Kemlu selalu mengimbau supaya 
WNI undocumented dapat melapor-
kan diri ke perwakilan RI di masing-
masing negara agar bisa terdata secara 
kependuduka n da n b er ikut nya 
didaftarkan ke dalam daftar pemilih 
2024. Hal ini dianggap mudah di atas 
kertas, tetapi cukup sulit dalam 
praktiknya. Sebab, para WNI ilegal ini 
menghadapi tantangan untuk lapor 
diri, mulai dari izin majikan/atasan 
hingga konsekuensi hukum yang 
membayangi karena selama ini tinggal 
di negara lain tanpa dokumen. 

" S e h i n g g a  t i d a k  t e r d e t e k s i 
(sebagai pemilih di luar negeri), dan 
biasanya jadi pengungsi di depan 
kedutaan besar," kata Bagja. "Kalau di 
Malaysia itu banyak paspor yang 
ditahan oleh pengusaha, jadi dia hanya 
pakai kartu pekerja. Ini persoalan. 
Padahal paspor adalah dokumen 
kewarganegaraan yang seharusnya 
dibawa dan tidak bisa dikumpulkan ke 
satu orang atau pengusaha," ujar 
dia.(wid,rls,ist,kum/dya))

Dipertanyakan, DPT Luar Negeri

 Lebih Sedikit dari Jumlah TKI

Bendera	Parpol	tampak	berderet	di	depan	gedung	KPU	Pusat	di	Jakarta.	(Ilustrasi.dok)
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BP2MI Sebut Ada Oknum TNI, 
Polri hingga BP2MI Bekingi Sindikat TPPO

JAKARTA  -  Badan Perlindungan 
Pekerja Migran Indonesia (BP2MI) 
mengungkapkan ada sindikat tindak 
perdagangan orang (TPPO) yang tak 
tersentuh hukum selama bertahun-
tahun karena dibekingi oknum aparat 
m u l a i  d a r i  T N I ,  P o l r i  h i n g g a 
kementerian dan lembaga, termasuk 
oknum BP2MI sendiri.

Hal tersebut disampaikan oleh 
Kepala BP2MI, Benny Rhamdani, 
dalam konferensi pers di Kemenko 
P o l h u k a m .  M u l a n y a ,  B e n n y 
menyampaikan terkait MoU antara 
BP2MI serta Pusat Pelaporan dan 
Analisis Transaksi Keuangan (PPATK).

"Pertemuan tadi memastikan ada 
pihak-pihak yang akan kita serahkan 
ke  P PAT K ,  b a i k  p e ro ra n ga n  d i 
lingkungan BP2MI untuk kita minta 
tracing, maupun lembaga-lembaga 
berbadan hukum," kata Benny dalam 
jumpa pers, Selasa (4/7/2023) seperti 
dikutip dari detik.

Dia menandaskan bahwa bisnis 
kotor ini sudah berjalan bertahun 
tahun. Bahkan perputaran uang yang 
ada di dalamnya sudah mencapai 
Ratusan miliar. "Penjelasan sudah 
disampaikan PPATK sebelumnya 
sudah dijelaskan ratusan miliar 
perputaran uang yang diduga berasal 
dari sindikat penempatan ilegal, itu 
b e l u m  j i k a  d i t a r i k  m u n d u r  ke 
belakang, misal 5 atau 10 tahun yang 
lalu. Ini yang sering saya katakan, ini 
bisnis kotor yang perputaran uangnya 
sangat besar," jelas Benny.

Lebih lanjut Benny bahwa selama 
bertahun-tahun ini bisnis ini tidak 
pernah tersentuh hukum karena 
mereka melibatkan banyak oknum 
a p a ra t  p e n e ga k  h u ku m  h i n g ga 
kementerian/lembaga, bahkan BP2MI 
serta pemerintah daerah.

"Terkait keterlibatan pihak-pihak 
dari kementerian/lembaga sudah dari 
3 tahun lalu kenapa mereka jadi 
kelompok the untouchable di negeri 
ini, karena selalu dibekingi oknum-
oknum yang memiliki atributif-
atributif  kekuasaan dan ini era 
keterbukaan," tuturnya.

"Saya katakan ada oknum TNI 
terlibat, oknum Polri terlibat, oknum 
kementerian/lembaga terlibat, Pemda 
terlibat, dan oknum di BP2MI, saya 
ingin fair sampaikan ini," tambahnya.

B a h k a n ,  B e n n y  j u g a 
menyampaikan ada oknum di BP2MI 
yang terlibat dalam bisnis TPPO ini. 
Oknum tersebut menerima uang 
dalam penempatan ilegal pekerja 
migran Indonesia (PMI).

"Kita baru menerima data dari 
berbagai data yang dikirim rekan-
rekan PPATK, diduga kuat satu orang 
BP2MI tentu masih kita rahasiakan 
namanya terlibat menerima aliran 
dana dari sindikat penempatan ilegal," 
kata Benny.

Benny menyebut oknum tersebut 
a k a n  s e g e r a  d i p e r i k s a .  D i a 
memastikan oknum itu akan dipecat 
dan diberi sanksi tegas. "Besok kita 
la ku ka n  p ema n g g i la n ,  la ku ka n 

pemeriksaan intensif, dan saya 
yakin sanksi berat termasuk 
pemecatan akan kita lakukan 
terhadap yang bersangkutan," 
ujarnya. "Kita serius dan tidak 
main-main dalam hal ini ," 
imbuhnya.

Benny menduga sindikat 
TPPO melakukan perlawanan di 
t e n g a h  u p aya  Ke p o l i s i a n 
Republik Indonesia melakukan 
langkah penegakan hukum. 
M e n u r u t n y a ,  d u g a a n 
perlawanan itu di lakukan 
d e n g a n  m e m b a n g u n  d u a 
framing. “Di tengah upaya gerak 
c e p a t  r e k a n - r e k a n  d a r i 
Kepolisian Republik Indonesia 
melakukan langkah-langkah 
p e n e ga ka n  h u ku m  t i n d a k 
pidana perdagangan orang,” 
tuturnya.

“ D i d u g a  k u a t  s i n d i k a t 
melakukan perlawanan, dengan 
membangun framing, dua hal,” 
katanya.

Pertama, kata dia, sindikat 
diduga membangun framing  di 
berbagai media, seolah-olah 
Satgas TPPO melakukan penangkapan 
terhadap PMI. “Ini harus dijelaskan, 
yang ditangkap oleh Satgas TPPO 
adalah calo, kaki tangan, dan sindikat 
penempatan i legal  itu sendiri ,” 
tuturnya.

Bahkan, lanjut Benny, personel 
Polri telah menyelamatkan lebih dari 
1.900 warga negara Indonesia korban 
TPPO.  “PMI 1.900 lebih adalah mereka 
yang diselamatkan oleh rekan-rekan 
kepolisian dalam hal ini Satgas TPPO,” 
ujarnya.

 “Jadi framing ini dibalik, untuk 
melemahkan tugas-tugas negara, dan 
ini pasti order, ini pasti titipan dari 
pihak sindikat penempatan ilegal,” 
tegasnya.

Framing kedua yang menurutnya 
coba dibangun oleh sindikat TPPO 
adalah bahwa Polri mengganggu 
proses penempatan resmi PMI. 
“Kedua, framing yang dibangun adalah 
apa yang dilakukan oleh rekan-rekan 
kepolisian ini mengganggu proses 
penempatan resmi. Ini juga keliru,” 
katanya.

“Saya ingin sampaikan data, tahun 
2020, awal Covid, penempatan kita 
hanya berada di angka 113.436, resmi 
ke berbagai negara,” terangnya.

Namun, pada tahun 2021, saat 
situsai Covid  itu dalam kondisi sangat 
parah, penempatan PMI di luar negeri 
hanya 72.624 orang. Pada tahun 2022, 
saat kondisi semakin membaik, 
trennya semakin positif, penempatan 
berada di angka 200.761 orang.

 “Tahun 2023, per 1 Januari hingga 
4 Juli, per hari ini, penempatan sudah 
berada di angka 137.038 PMI, semakin 
positif trennya. Kita bisa prediksi akhir 
tahun penempatan bisa menembus 
270 ribu,” katanya. “Kalau menembus 
270 ribu, itu artinya penempatan 
kembali normal, karena rata-rata 

Indonesia menempatkan setiap tahun 
sebelum Covid,  270 ribu PMI,” 
ucapnya.

Sebelumnya, Menko Polhukam 
Mahfud Md mengungkap hasil kinerja 
Satgas TPPO dalam kurun satu bulan. 
Mahfud menyebut sudah ada 698 
tersangka TPPO yang ditangkap.

"Berdasarkan data satgas TPPO, 
data dari tanggal 5 Juni hingga 3 Juli 
kemarin Satgas TPPO Polri, Polda dan 
jajaran yang mengolah berbagai 
informasi dari berbagai sumber, 
terutama dari BP2MI ini sampai hari 
ini, penersangkaan terhadap 698 
tersangka, jadi dalam satu bulan itu, 
dari berbagai daerah di Indonesia," 
kata Mahfud di kantornya, Selasa 
(4/7/2023).

Sementara itu,  dalam waktu 
sebulan tersebut, Satgas TPPO juga 
berhasi l  menyelamatkan 1 .943 
korban. Dia menduga masih banyak 
korban yang belum diselamatkan.

"Langkah ini  di ikuti  dengan 
penyelamatan terhadap 1.943 korban. 
Satu bulan itu 1.943 yang bisa 
diselamatkan. Mungkin masih banyak 
yang belum bisa diselamatkan, tapi ini 
tidak pernah terjadi sebelumnya satu 
bulan menyelamatkan sekian, tetapi 
yang sebulan terakhir ini sudah sangat 
produktif," ujarnya.

Mahfud MD mengungkap, ada 14 
W N I  k o r b a n  t i n d a k  p i d a n a 
perdagangan orang (TPPO) yang saat 
ini masih tertahan di rumah sakit luar 
negeri.  “Saya dapat info tadi dari Polri, 
itu di suatu negara masih ada 14 orang 
masih tertahan di rumah sakit dengan 
jual ginjal itu,” kata Mahfud, dikutip 
dari kompas Selasa (4/7/2023). 

N a m u n ,  M a h f u d  t i d a k 
menyebutkan lokasi atau negara mana 
para korban tersebut tertahan. 
Mahfud menyebutkan, para korban 
awalnya berangkat dengan dijanjikan 

kerja di restoran. “Waktu berangkat 
dari sini bilang mau bekerja di 
restoran, di mana begitu. Sampai di 
sana kontrak jual ginjal,” kata Mahfud. 
(lut/dya)

Kepala	BP2MI	Benny	Rhamdani	mengatakan	sindikat	TPPO	tak	tersentuh	karena	
dibekingi	banyak	oknum	aparat	hingga	pejabat.	(Foto	deik.com)



di Apel Siaga Perubahan yang digelar 
Partai NasDem di Stadion Utama 
Gelora Bung Karno, Jakarta MInggu 
(16/7/2023). Apakah momen itu akan 
digunakan untuk mengumumkan 
siapa bakal calon wakil presiden yang 
akan mendampingi Anies Baswedan? 

"Kita akan mendengarkan agenda-
agenda besar dari Anies Baswedan 
untuk Indonesia lebih maju," kata 
Ketua Bidang Komunikasi dan Media 
Partai NasDem Charles Meikyansah 
dalam keterangan yang diterima di 
Jakarta, Selasa (4/7/2023).

Menurut Charles, Anies akan 
menjelaskan tentang ide-ide baru dan 
brilian dalam menuntaskan berbagai 
permasalahan yang dihadapi oleh 
masyarakat dan bangsa Indonesia 
selama ini.

Apel Siaga Perubahan merupakan 
konsolidasi internal Partai NasDem 
untuk melihat kekuatan infrastruktur 
partai dan kesiapan para bakal calon 
anggota legislatif dalam menghadapi 
pertarungan di Pemilu 2024.

Dalam kesempatan itu Ketua 
Umum Partai NasDem Surya Paloh 
juga akan menyampaikan pidatonya. 
Menurut Charles kader NasDem akan 
membirukan Senayan. Mereka datang 
dari seluruh Tanah Air, dari Sabang 
sampai Merauke.

"Kami mau menghadapi kontestasi 
yang ketat dan keras, maka, kami perlu 
mengetahui kekuatan pasukan kami. 
Karenanya, kami cek satu per satu 
infrastruktur partai," kata Charles.

Meski ini adalah acara internal 
Partai NasDem, namun mereka juga 
mengundang partai koalisi, yakni 
Demokrat dan PKS, untuk menghadiri 
acara. NasDem juga mempersilakan 
relawan dan pendukung Anies untuk 

datang dan meramaikan acara.
Belum diketahui apakah dalam 

acara ini Anies Baswedan juga akan 
mengumumkan bakal calon wakil 
presidennya. Sebelumnya tim kecil 
Koalisi Perubahan menyebut Anies 
a k a n  m e n g u m u m k a n  b a k a l 
cawapresnya usai melaksanakan 
ibadah haji.

Sekretaris Jenderal Partai Keadilan 
Sejahtera (PKS) Aboe Bakar Alhabsyi 
m e n a n g g a p i  p e r i h a l  w a c a n a 
pengumuman bacawapres Anies 
Baswedan pada 16 Juli 2023.  "Cakep. 
Ikutin saja perkembangan dan dengar 
laporannya ya," kata dia saat ditemui di 
Kompleks DPR RI, Jakarta, seperti 
d i k u t i p  d a r i  Te m p o ,  S e l a s a 
(4/7/2023). 

Di lain sisi, Aboe menyambut baik 
jika pengumuman bacawapres KPP 
pada 16 Juli. Namun ia menegaskan 
bahwa keputusan sepenuhnya pada 
Anies Baswedan. "Sangat mungkin 16, 
mungkin 18, mungkin 20, mungkin 22. 
Pokoknya cepatan-cepatan aja deh," 
katanya. 

Walaupun begitu Aboe berharap 
bahwa pengumuman kandidat ini bisa 
menunggu lebih lama dari koalisi 
Pilpres yang ada. Aboe mengatakan 
biasanya di penghujung pendaftaran 
akan ada kejutannya. 

"Last minute ini akan muncul 
situasi yg di luar dugaan. Percaya 
ndak? Bukan kambing hitam, bukan 
susu hitam," katanya. 

Ia menyebut nama bacawapres itu 
sudah di kantong Anies, tinggal 
menunggu momentumnya saja untuk 
mengumumkan bacawapres. "Nunggu 
momennya pas Anies siap mengumum- 
kan," ucapnya.

Sebelumnya, Anggota satu anggota 

tim 8, Willy Aditya, mengatakan bahwa 
Tim Kecil KKP sudah menentukan 
tenggal maksimal pengumuman 
b a c a w a p r e s  A n i e s .  H a l  i t u 
disampaikannya saat di NasDem 
To w e r,  J a k a r t a  P u s a t ,  J u m a t 
(2/7/2023).

Willy berujar Koalisi Perubahan 
telah menetapkan target paling lambat 
16 Juli 2023 nama bakal cawapres 
Anies Baswedan diumumkan. "Mas 
Anies akan mngumumkan itu ke 
publik, deadline waktu yang sudah kita 
siapkan di tim 8 itu paling lambat 
deklarasinya 16 Juli 2023," katanya.

D i te m p a t  ya n g  s a m a ,  A n i e s 
Baswedan membenarkan satu nama 
bakal cawapres sudah dikantonginya. 
"Pokoknya prosesnya sudah berjalan, 
pada waktunya nanti akan diumum-
kan,  yang je las  bukan sore  ini 
pengumumannya," kata Anies.

Anies menuturkan ia masih harus 
bertemu lagi dengan masing-masing 
ketua umum partai politik yang 
tergabung di dalam Koalisi Perubahan. 
"Nanti kita akan ketemu dalam waktu 
dekat lagi," kata Anies. (lut/dya)
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JAKARTA – Masyarakat masih dibuat 
menasaran oleh para partai pen-
dukung bakal calon presiden. Sebab, 
belum juga mengumumkan siapa 
bakal calon wakil presidennya. Namun 
demikian, Partai Demokrasi Indonesia 
Perjuangan (PDIP) memberikan sinyal 
kemungkinan akan mengumumkan 
pendamping Ganjar Pranowo pada 
September mendatang, sementara 
dikabarkan bahwa bakal calon presiden 
Anies Baswedan akan mengumumkan 
bakal calon wakilnya pada 16 Juli ini. 

"Jadi Juli-Agustus 2023 bulan-
bulan penggodokan,pematangan, 
kemudian September 2023, tentu saja 
ini kewenangan dari Ibu Ketua Umum 
untuk nanti mengumumkan calon 
wakil presiden,” ujar Sekretaris 
Jenderal  PDI Perjuangan Hasto 
Kristiyanto usai menghadiri Rakerda 
Dewan Pimpinan Daerah (DPD) PDI 
Perjuangan Sumatera Barat di Padang, 
dikutip dari tempo Selasa (4/7/2023).

Dia melanjutkan,  PDI Perjuangan 
sudah mengantongi 10 nama bakal 
calon yang muncul untuk mendam-
pingi Ganjar Pranowo bertarung di 
Pilpres 2024. Namun, nama-nama itu 
akan dikerucutkan sehingga munculah 
calon yang sesuai dengan misi PDI 
Perjuangan.

Hasto menjelaskan bahwa bulan 
Juli dan Agustus 2023 akan menjadi 
m o m e n t u m  p e n g g o d o k a n  d a n 
mencari perpaduan terbaik untuk 
menemukan calon wakil presiden 
yang akan mendampingi Ganjar 
Pranowo.

D a l a m  m e n c a r i  p a s a n g a n 
cawapres,  PDI Perjuangan akan 
mempertimbangkan aspek dwi-
tunggal dengan kepemimpinan Ganjar 
dan elektoral.  “Sehingga kesatu 
paduan dwitunggal kepemimpinan 
Pak Ganjar dengan wakilnya nanti 
yang akan mendampingi dipastikan 
mendapatkan dukungan terbesar dari 
rakyat Indonesia,” kata Hasto.

Menurut dia, PDIP juga akan 
berkoordinasi dengan partai-partai 
pengusung Ganjar yaitu PPP, Partai 
Hanura, dan Partai Perindo untuk me-
nentukan nama pendamping Gubernur 
Jawa Tengah itu di Pilpres. "Dan juga 
Bapak Presiden Republik Indonesia. 
Kami akan mencari momentum yang 
tepat untuk mengumumkannya," ucap 
Hasto.

Berdasarkan jadwal yang telah 
ditetapkan oleh Komisi Pemilihan 
Umum (KPU) RI, pendaftaran bakal 
calon presiden dan wakil presiden 
dijadwalkan dimulai pada 19 Oktober 
sampai dengan 25 November 2023.

Selain itu, Hasto juga menyampai-
kan bahwa PDIP masih membuka 
ruang bagi partai yang ingin bergabung 
di koalisi. "Kami masih membuka 
ruang untuk partai-partai  la in 
bergabung dengan PDI Perjuangan 
dan mengusung Ganjar Pranowo 
sebagai Capres 2024," katanya.

S e m e n t a ra  i t u ,  b a k a l  c a l o n 
presiden Koalisi Perubahan Anies 
Baswedan akan menyampaikan pidato 

PDIP Umumkan Bacawapres September 
dan Anies Pertengahan Juli ?
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Selalu Disorot Netizen
Foto-foto	:	Instagram/@febbyrastantyh
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ARTIS peran Febby Rastanty memuji 
sosok aktor Verrell Bramasta.

Menurut Febby, putra sulung 
Venna Melinda itu merupakan sosok 
pria yang baik dan perhatian.

Diberitakan baru-baru ini Febby 
Rastanty kerap dijodohkan netizen 
dengan Verrell Bramasta. Perjodohan 
itu muncul lantaran mereka beradu 
akting dalam sebuah sinetron.

Ke n d a t i  b e g i t u ,  Fe b by  t a k  
mempermasalahkannya karena 
menjadi hak netizen.

“Menurut aku wajar (dijodoh-
jodohkan) karena aku pernah bermain 
s i n e t r o n  s a m a  Ve r r e l l ,  d a n  
berpasangan pula. Jadi wajar banget 
misal ada yang baper dan akhirnya 
kebawa ke dunia nyata,” tutur Febby.

“Ya doa kalau misal doanya baik, ya 
kenapa enggak?” tambah Febby 
tersenyum.

Lebih lanjut Febby menegaskan 
bahwa hubungannya dengan Verrell 
hanya sebatas teman biasa.

“Kami kan bersahabat baik, 
hubungannya baik, temenan baik. 
Jadinya ya itu jadi jokes saja,” ungkap 
Febby.

Profil
Bercita-cita menjadi dokter, Febby 

Rastanty justru menjadi selebriti.  Ia 
tersohor sebagai pemain sinetron dan 
film.

Wanita kelahiran Jakarta, 1 
Februari 1996 ini adalah anak dari 
pasangan Rasyid Jayaruddin dan Anice 
Worang.

Ayahnya asal Palembang dan 
i b u n y a  d a r i  M a n a d o .  F e b b y  
menghabiskan masa kecilnya di Ibu 
kota.

Sejak kecil, Febby sudah memulai 
kariernya di panggung hiburan. 
Memasuki usia 8 tahun, Febby main 
dalam film Tina Toon dan lenong 
Bocah The Movie. Setelah itu, ia banyak 
main di sinetron sejak tahun 2005.

Debut pertamanya ia main dalam 
sinetron Kumpul Bocah, lalu disusul 
dengan Aku Bukan Untukmu.

Banyaknya peran yang ia  mainkan 
di sinetron, Febby Rastanty juga 
memenangi idola cilik seleb.

Febby Rastanty makin tersohor 
setelah menjadi peran utama dalam 
sinetron Putih Abu-Abu yang tayang 
pada tahun 2012. Dari sana, Febby 
sering tampil di layar kaca dan layar 
lebar.

Selain dunia seni peran, Febby 
Rastanty juga memiliki olah vokal yang 
bagus karena pernah menjadi  
penyanyi cilik. Saat berusia 15 tahun, 
ia bergabung dengan girl band Blink.

Sibuk di panggung hiburan tak 
membuat Febby meninggalkan 
bangku sekolahnya.

Lulus dari SMA 70 Jakarta, ia 
meneruskan kuliahnya di Fakultas 
Hukum, Universitas Indonesia. 
Cita-citanya menjadi dokter pun 
kandas.

Meski demikian, dengan 
tekad yang kuat di dalam 
p e n d i d i k a n ,  
w a n i t a  y a n g  
sudah memeran-
k a n  1 9  j u d u l  
sinetron, 12 FTV, dan 
6 film ini berhasil 
m e n g g o n d o l  g e l a r  
sarjana dalam waktu 3,5 
tahun dengan nilai cum 
claude.

Setelah menuntaskan 
pendidikan S1-nya ,  ia  
berencana untuk meng-
ambil S2, tapi tidak dalam 
waktu dekat.

F e b b y  m e m i l i h  
menekuni kariernya di 
d u n i a  e n t e r t a i n m e n .  
Teranyar, ia main dalam film 
Bumi Itu Bulat yang tayang 
pada 2019 (dari berbagai 
sumber)
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MENYOAL INFEKSI BAKTERI 
YANG MENIMPA MADONNA

langkah pencegahan infeksi bakteri 
p a d a  a n a k .  C a r a n y a  d e n g a n  
mengajarkan anak untuk selalu cuci 
tangan, menjaga kebersihan tubuh, 
memastikan makanan dalam tingkat 
kematangan yang optimal dan bersih, 
serta memastikan sistem imun tubuh 
anak selalu dalam kondisi yang terbaik 
(berbagai sumber)

 

dapat ditentukan.
"Kami akan segera mengumumkan 

jadwal baru dari tur tersebut," tambah 
Oseary.

Infeksi	bateri
Dikutip dari Verywell Health, 

infeksi bakteri disebabkan oleh 
organisme kecil bersel tunggal yang 
disebut bakteri yang menyerang 
tubuh. Infeksi ini umum terjadi, dan 
ada banyak pemicunya.

Pertumbuhan berlebih dari  
bakteri berbahaya menyebabkan 
infeksi bakteri. Berbagai jenis bakteri 
dapat menyebabkan gejala yang 
berbeda. Dokter dapat meresepkan 
berbagai antibiotik tergantung pada 
jenis infeksi bakteri.

Infkesi bakteri adalah gangguan 
kesehatan yang disebabkan oleh 
paparan bakteri di dalam tubuh.

Infeksi bakteri dapat terjadi pada 
bagian kulit, paru-paru, otak, hingga 
darah. Penyakit ini dapat terjadi pada 
siapa saja, tetapi lebih rentan dialami 
oleh anak-anak.

Gejala	infeksi	bakteri
Dikutip dari Medical News Today, 
infeksi bakteri terjadi saat ada 

bakteri yang masuk ke dalam 
tubuh. Tanda atau gejala 
infeksi bakteri biasanya 

bergantung pada bagian 
tubuh tempat infeksi terjadi.

A n a k - a n a k  r e n t a n  
mengalami infeksi saluran 
p e r n a p a s a n  b a g i a n  a t a s .  
Penyakit ini disebabkan oleh 
bakteri Streptococcus.

Ada berbagai gejala yang 
terjadi akibat penyakit ini, 
seperti batuk, demam, suara yang 
serak, kelelahan, hidung yang 
b e r a i r,  d a n  n y e r i  p a d a  
tenggorokan. Tentunya kondisi 
ini tidak dapat diabaikan perlu 

pe-nanganan yang tepat.
U m u m n y a ,  i n f e k s i  

b a k t e r i  d a p a t  d i a t a s i  
dengan penggunaan obat-
obatan berupa antibiotik 
yang di-resepkan dokter, 
untuk menghentikan 
perkembangan dan 
pertumbuhan bakteri 
dalam tubuh.

S e l a i n  i t u ,  
penggunaan obat lain 

juga bisa digunakan 
untuk mengatasi demam 

hingga kondisi lain yang 
tidak nyaman.

S e b a i k nya  i b u  l a ku ka n  

Manager Madonna, Guy Oseary 
m e n g a b a r k a n  b a h w a  k o n d i s i  
kesehatan Madonna sudah mulai 
membaik. Hal tersebut ia sampaikan 
m e l a l u i  a k u n  I n s t a g r a m - n y a  
@guyoseary.

"Tapi dia masih dalam tahap 
p e m u l i h a n .  P e m u l i h a n  t o t a l  
diharapkan terjadi dalam waktu 
d e k a t ,"  t u l i s  O s e a r y,  K a m i s  
(29/6/2023).

Imbasnya, tur Madonna 
dalam rangka merayakan 40 

t a h u n  k a r i e r n y a  y a n g  
rencananya akan digelar 

b u l a n  d e p a n  h a r u s  
d i t u n d a .  O s e a r y  

m e n a m b a h k a n  8 4  
jadwal tur tersebut 

akan diundur hingga 
waktu yang tidak 

KABAR tak mengenakkan datang dari 
ratu pop dunia Madonna (64). Ia 
ditemukan dalam keadaan tidak sadar 
pada Sabtu (24/6) kemarin.

Pelantun 'Into The Groove' ini 
dilarikan ke ICU di sebuah rumah sakit 
di New York, AS. Mengacu pada 
pemeriksaan, ia didiagnosis terkena 
infeksi bakteri yang serius.

Demam
----------------------------------------------
Menggigil dan berkeringat
----------------------------------------------
Pembengkakan kelenjar getah 
bening
----------------------------------------------
Rasa sakit yang baru atau tiba-tiba 
memburuk
----------------------------------------------
Kelelahan yang tidak dapat 
dijelaskan
----------------------------------------------
Sakit kepala
----------------------------------------------
Kulit memerah, bengkak, atau nyeri

BEBERAPA TANDA ATAU 
GEJALA UMUM DARI INFEKSI 
BAKTERI YANG BISA TERJADI, 
MELIPUTI:

Mual
----------------------------------------------
Muntah
----------------------------------------------
Diare
----------------------------------------------
Nyeri perut atau rektal

GEJALA GASTROINTESTINAL 
JUGA BISA TERJADI, SEPERTI:

MADONNA
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Redaksi, agar ditolak/ dikonfirmasi/dilaporkan ke manajemen redaksi/perusahaan atau melalui nomor telepon yang tertera di Kotak Redaksi. Dalam melaksanakan tugas jurnalistik, setiap wartawan Lentera 

Today dilarang menerima dan/atau meminta apa pun dengan alasan apa pun.
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ASPEK PENTING BANGUN 
EKOSISTEM STARTUP DI INDONESIA

pejabat  kementerian,  manajer  
inkubator, dan pendiri perusahaan 
rintisan, serta pemodal dan lainnya,” 
kata Principal Economist ADB Paul 
Vandenberg, salah satu penulis 
laporan tersebut.

E k o s i s t e m  s t a r t u p  a d a l a h  
sekelompok orang atau organisasi 
terkait yang bekerja sebagai sistem 
untuk membuat dan menskalakan 
startup baru. Seringkali, ekosistem ini 
terbentuk di area yang relatif terbatas 
seperti perusahaan teknologi.

Ekosistem ini menyatukan pelaku 
bisnis dan pemangku kepentingan 
utama yang tertarik pada usaha 
rintisan. Termasuk di dalamnya adalah 
pengusaha baru, mentor, inkubator, 
investor, dan layanan pendukung 
seperti hukum. 

Pada dasarnya, startup tidak bisa 
tumbuh sendiri karena lahir di dalam 
bagian dari  ent i tas .  Sehingga  
dibutuhkan sebuah ekosistem khusus 
agar startup bisa dengan aman dan 
nyaman berkembang.

Modal dari investor dan entitas 
lain merupakan salah satu kunci 
terciptanya ekosistem ini. Apalagi jika 
pengusaha startup dapat menciptakan 
produk yang menarik bagi investor. 

Namun harus disadari, ber-
investasi di sektor startup risikonya 
sangatlah tinggi. Bahkan, tim paling 
cerdas dan inovatif pun mungkin bisa 
gagal. Maka, ekosistem startup harus 
mendukung kegagalan si pengusaha 
tersebut.

Ekosistem startup yang baik wajib 
menganggap pengusaha yang gagal ini 
s e b a ga i  p e n g u s a h a  ya n g  b e r -
pengalaman, tidak memberikan 
sentimen negatif, tidak meremehkan, 
dan terus memberikan pembinaan.  

Hal ini sangat mendorong ke-
berlangsungan ekosistem ini karena 
tidak ada pengusaha startup yang 
takut mencoba dan terus berinovasi. 
Itulah salah satu faktor mengapa 
startup terus bertumbuh sekiranya 
p e r n a h  m e n g a l a m i  ke g a g a l a n  
(berbagai sumber)

 

menjadi tantangan karena pasokan 
yang sedikit dan persaingan dari 
perusahaan besar dalam upaya 
perekrutan. Ini tentu selain dari 
kebutuhan untuk distribusi dukungan 
geografis yang lebih baik.  

“Pemain kunci dan program 
terkonsentrasi di Jawa khususnya di 
Jakarta dan di Bali, sementara daerah 
lain kurang terlayani,” ucap Peneliti 
Senior SMERU Research Institute dan 
penulis utama laporan, Palmira 
Permata Bachtiar, mengutip Antara.  

Palmira menambahkan akan lebih 
baik jika memikirkan satu ekosistem 
nasional dan sebagai gantinya 
memper-t imbangkan beberapa 
ekosistem kota dan lokal yang 
melayani  perusahaan r int isan 
terdekat.  

Untuk memperoleh keragaman 
perspektif pada riset, tim studi 
melakukan wawancara dengan 
beberapa pihak mulai dari ke-
menterian hingga pendiri perusahaan 
rintisan.  

“Para peneliti berdialog dengan 

RISET	dari Asian Development Bank 
memberikan tiga aspek yang dapat 
ditingkatkan untuk mengembangkan 
ekosistem perusahaan rintisan 
(startup) di Indonesia.  

Riset yang berkolaborasi dengan 
lembaga penelitian SMERU itu 
menunjukkan perusahaan rintisan 
b e ro r i e n t a s i  p e m b a n g u n a n  d i  
Indonesia akan di untungkan dengan 
pengembangan ekosistemnya untuk 
mewujudkan potensi mereka dan 
berkontribusi pada pembangunan 
negara.  

S e m e n t a r a  f i n t e c h  d a n  e -
commerce mendominasi ekosistem 
digital di Indonesia, sedangkan 
perusahaan rintisan yang berfokus di 
area seperti pendidikan, kesehatan, 
agrikultur dan teknologi ramah 
lingkungan berkembang kurang pesat 
berdasarkan studi  Indonesia’s  
Technology Startups: Voices From the 
Ecosystem.

Inovasi- inovasi  perusahaan 
rintisan ini akan berdampak tinggi 

terhadap pembangunan seperti per-
baikan kesehatan dan kesejahteraan, 
pekerjaan, dan solusi iklim. Namun, 
mereka sering dianggap berisiko oleh 
investor dan lembaga keuangan yang 
ada selama ini.  

Menurut studi tersebut, ada tiga 
aspek yang dapat difokuskan untuk 
meningkatkan ekosistem perusahaan 
rintisan Indonesia meliputi kualitas 
inkubator dan akselerator, akses 
keuangan untuk perusahaan rintisan 
tahap awal, dan pengembangan bakat.  

Inkubator dan akselerator dapat 
memperoleh manfaat dari staf yang 
lebih baik, terutama karyawan dengan 
pengetahuan bisnis yang lebih banyak, 
dan mentor dengan keahlian dan 
pengalaman sektor.  

P e r u s a h a a n  r i n t i s a n  b a r u  
kesulitan meyakinkan investor untuk 
menyediakan pendanaan, menyoroti 
pentingnya untuk menemukan dan 
mengembangkan sumber modal dan 
dukungan alternatif.  

Menemukan bakat yang baik juga 
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olahan singkong, salah satunya olahan 
keripik.

C a s s a m o  d i h a ra p ka n  d a p a t 
menemani anak muda di tengah 
kesibukan mereka,” kata salah satu 
pendiri Lemonilo Shinta Nurfauzia.

Melalui produk ini, Lemonilo juga 
memperkenalkan kampanye #Shake 
TheCassamo sebagai representasi 
untuk mewakili generasi Z. Selain itu, 
kampanye tersebut bertujuan untuk 
mengapresiasi mereka yang memiliki 
berbagai potensi positif di dalam diri 
mereka.

Menurut sebuah survei terhadap 
Gen Z, banyak anggapan bahwa 
generasi yang lahir antara tahun 1997 
- 2012 merupakan generasi yang 
konsumtif, tidak produktif,  dan 
stigma negatif lainnya. Padahal, 
banyak mispersepsi atau anggapan 
yang salah terhadap Gen Z tersebut.

Faktanya, Gen Z mampu berpikir 
kritis, terutama pada hal-hal yang mereka 
sukai. Mereka pun cenderung mudah 
untuk berempati pada orang lain, 
berani mengungkapkan pendapatnya, 
sangat peduli dengan isu-isu terkini di 
sekitarnya, dan mandiri (Ant)

ragi yang diolah menggunakan bahan 
pilihan dari alam dan dijaga prosesnya 
sehingga menghasilkan rasa gurih 
pada setiap masakan.

"Kami percaya bahwa makanan 
sehat dan lezat harus dapat diakses 
oleh semua orang, dan dengan bahan-
bahan dari alam dan ekstrak ragi 
Hanoji Yeast, kami berharap dapat 
membantu keluarga Indonesia untuk 
menikmati makanan yang lebih sehat 
dan lezat," ujar Shinta.

Alamami dengan ekstrak ragi 
Hanoji tersedia dalam berbagai varian 
rasa, termasuk bumbu masak rendang, 
opor ayam, nasi goreng, ayam goreng 
kremes, dan ayam goreng lengkuas.

Produk tersebut dapat ditemukan 
di official store Lemonilo (Tokopedia, 
Shopee, Tiktok) di seluruh Indonesia.

Sebelumnya Lemonilo juga meng-
hadirkan cita rasa lokal rendang 
padang lewat sajian rasa terbaru yaitu 
SpektaRasa Rendang Padang.

Rendang memang selalu punya 
tempat di hati masyarakat Indonesia 
bahkan pada 2017 rendang sempat 
menjadi makanan terenak di dunia 
dalam sebuah survei media kenamaan 
di Amerika Serikat.

"Kami harap produk lokal rasa 
o t e n t i k  y a n g  i d e n t i k  d e n g a n 
kehidupan masyarakat ini lebih 
mudah diingat. Perpaduan cita rasa 
rendang yang khas serta mi alami dari 

BRAND  l o ka l  ya n g  fo ku s  p a d a 
m a k a n a n  s e h a t ,  L e m o n i l o  m e -
luncurkan bumbu masak Alamami 
untuk membantu keluarga Indonesia 
dalam memasak daging kurban agar 
lebih mudah dan praktis.

"Rendang dan opor menjadi favorit 
yang disajikan oleh masyarakat 
Indonesia. Namun, memasak makanan 
tersebut butuh waktu yang lama. Kami 
melihat masyarakat urban terutama 
para ibu tak mau kelewatan momen 
tersebut dan membutuhkan cara 
mudah nan simple namun tetap 
menyiratkan cita rasa untuk keluarga 
dalam memasak makanan favorit saat 
Lebaran," kata Co-Founder dan Co-
CEO Lemonilo Shinta Nurfauzia di 
Jakarta.

Bumbu masak praktis Alamami 
diklaim tanpa penguat rasa, pengawet, 
dan pewarna sintetis, serta memiliki 
kandungan ekstrak ragi  Hanoji 
sehingga dapat menghasilkan rasa 
gurih alami pada masakan.

Ekstrak ragi Hanoji merupakan 
ekstrak khas dari bumbu masak 
praktis Alamami, inovasi terbaru 
Lemonilo, yang berasal dari ekstrak 

Lemonilo yang terbuat dari saripati 
bayam, varian Mi Lemonilo Rendang 
Padang ini akan menghadirkan sensasi 
baru yang bisa dinikmati kapan pun 
dan di mana pun,” ujar VP Marketing 
and Innovation .

Mi Lemonilo dibuat dengan klaim 
tidak menggunakan pengawet, tidak 
menggunakan penguat rasa, dan tidak 
menggunakan pewarna buatan.

Untuk tingkat kepedasannya, anda 
bisa mengaturnya sesuai selera. Bagi 
yang tidak menyukai pedas, maka 
sambalnya bisa ditaruh sedikit 
sementara tentunya untuk pecinta 
pedas bisa menghabiskan sambal yang 
telah tersedia di dalam kemasan.

Lemonilo berharap hadirnya 
produk ini dapat membantu masya-
rakat Indonesia mendapatkan pilihan 
mi yang praktis dibuat namun tetap 
sehat karena dibuat tanpa penguat 
rasa, pengawet, maupun pewarna 
buatan.

Ta k  h a nya  b u m b u  m a s a k a n 
Lemonilo meluncurkan camilan 
berupa keripik singkong untuk 
generasi Gen Z.

Keripik singkong “Cassamo” di-
luncurkan karena sebagian masya-
rakat Indonesia gemar mengonsumsi 

BRAND LOKAL LEMONILO 
LUNCURKAN BUMBU ALAMANI



Bacakan	Eksepsi	....	(dari	hal	1)

MENTERI Komunikasi dan Infor-
matika atau Menkominfo nonaktif, 
Johnny G Plate, kembali menjalani 
sidang lanjutan kasus dugaan korupsi 
proyek pengadaan menara BTS 4G 
Ko m i n fo  p a d a  h a r i  i n i ,  S e l a s a 
(4/7/2023).

Pada sidang kali ini, Johnny Plate 
berkesempatan menyampaikan nota 
keberatan atau eksepsinya atas 
dakwaan jaksa penuntut umum atau 
JPU.Dalam nota keberatannya yang 
dibacakan oleh kuasa hukumnya di 
persidangan, Johnny Plate menyeret 
nama Presiden RI Joko Widodo atau 
Jokowi.

Hal itu berawal ketika kuasa 
hukum Johnny Plate menjelaskan 
mengenai latar belakang proyek 
pengadaan menara BTS 4G Kominfo 
yang disebut merugikan keuangan 
negara hingga lebih dari Rp 8 triliun 
tersebut. 

Menurut kuasa hukum terdakwa, 
kliennya tidak berniat melakukan 
perbuatan koruptif sebagaimana 
dakwaan jaksa, yang menarasikan 
seolah-olah Johnny Plate bersama 
terdakwa lainnya, Anang Achmad 
Latif,  mengadakan proyek pem-
bangunan menara BTS 4G dengan 
tujuan merampok uang negara.

“Apalagi dengan narasi inisiatif 
terdakwa (Johnny Plate) terjadi 
peningkatan target pembangunan BTS 
4G, sehingga menjadi 7.904 menara 
BTS dalam periode 2021 sampai 2022 
tanpa melalui kajian,” kata kuasa 
hukum Johnny Plate saat membacakan 
eksepsi kliennya di Pengadilan Negeri 
Jakarta Pusat, Selasa (4/7/2023).

“Padahal ,  faktanya program 
pembangunan BTS 4G 2021-2022 itu 
adalah penjabaran atau pelaksanaan 
arahan dari Presiden RI.”

Kuasa hukum terdakwa Johnny 
menyebut arahan Presiden Jokowi itu 
disampaikan dalam berbagai rapat 
terbatas dan intern kabinet.

Beberapa di antaranya yaitu Rapat 
Terbatas Kabinet pada Selasa, 12 Mei 
2020 pukul 11.09 WIB melalui video 
conference.“Saat itu, presiden berada 
di Istana Merdeka Jakarta, termuat 

dalam risalah rapat intern kabinet 
dengan nomor 0092 tentang per-
cepatan transformasi digital bagi 
UMKM, di mana ada arahan dari 
p re s i d e n  u n t u k  m e m p e rc e p a t 
transformasi digital bagi pelaku 
UMKM,” ujarnya.

Kemudian, lanjut kuasa hukum 
Johnny, Rapat Terbatas Kabinet pada 
4 Juni 2020 tentang Peta Jalan Pen-
didikan Tahun 2020-2035. “Saat itu, 
ada arahan dari presiden kepada 
terdakwa untuk menyampaikan satu 
lembar daftar investasi infrastruktur 
telekomunikasi yang berisi kekurangan 
infrastruktur dan anggaran yang 
dibutuhkan, baik yang dilakukan oleh 
investasi swasta atau pemerintah,” 
ucapnya.

Berikutnya, rapat internal kabinet 
pada Rabu, 16 Juni 2021 di Istana 
Merdeka, Jakarta, tentang tindak 
lanjut transformasi digital mengenai 
Peta Jalan Indonesia Digital 2021-
2024.“Pada saat itu, terdapat arahan 
dari Presiden RI bahwa kecepatan 
transformasi digital di semua sektor 
merupakan hal yang diharapkan 
pemerintah,” ujar kuasa hukum 
Johnny.

Terpisah, Plt Menkominfo Mahfud 
Md langsung menanggapi eksepsi 
Johnny G Plate.Arahan itu kata 
Mahfud disampaikan melalui rapat 
kabinet secara umum kepada seluruh 
menteri."Bahwa Pak Johnny G Plate 
melalui eksepsinya pada sidang hari 
ini di Pengadilan mengatakan proyek 
BTS merupakan arahan Presiden 
Jokowi melalui beberapa rapat itu 
memang benar adanya. Saya juga 
hadir dalam rapat yang ada arahan-
a ra h a n  i t u .  Te t a p i  i t u  a ra h a n 
kebijakan yang menjadi bagian dari 
arahan umum untuk digitalisasi 
pemerintahan," kata Mahfud kepada 
wartawan, Selasa (4/7/2023).

Mahfud yang juga menjabat 
sebagai Menko Polhukam mengata-
kan Jokowi ingin ada percepatan 
pemerintahan berbasis elektronik 
atau e-goverment. Dia menyebut 
Jokowi mengarahkan agar digitalisasi 
pemerintahan diakselerasi sekaligus 
mewanti-wanti agar dana proyek 
tersebut tidak dikorupsi.

"Itu adalah arahan Presiden 

kepada semua menteri agar meng-
akselarasi digitalisasi pemerintahan. 
Presiden Jokowi menggariskan pen-
cepatan pemerintahan berbasis 
elektronik (e-government). Bahkan 
juga mengeluarkan Perpres SPBE atau 
s is tem Pemerintahan Berbasis 
Elektronik yakni Perpres No. 132 
Tahun 2022," ujarnya.

"Jadi arahan Presiden kepada Pak 
Plate juga disampaikan kepada semua 
Menteri menurut bidangnya masing-
masing.  Presiden ingin layanan 
pemerintahan berbasis elektronik 
menjadi prioritas semua institusi 
pemerintah. Yang jelas, Presiden 
m e n ga ra h ka n  a ga r  d i g i t a l i s a s i 
pemerintahan diakselarasi tetapi 
beliau selalu mewanti-wanti juga agar 
jangan korupsi dalam penggunaan 
anggaran negara," lanjutnya.

Ada	Pihak	Kembalikan	Rp	27	M
Terpisah, Pengacara Komisaris PT 

S o l i t e c h  M e d i a  S i n e r g y  I r wa n 
Hermawan, Maqdir Ismail, mengklaim 
ada seseorang yang mengembalikan 
uang senilai Rp 27 miliar ke kliennya. 
Maqdir juga menyinggung soal orang 
yang menjanjikan penghentian per-
kara kasus korupsi BTS Kominfo. 
"Sudah ada yang menyerahkan kepada 
kami (Rp 27 miliar), hari ini tadi pagi," 
kata Maqdir usai sidang di Pengadilan 
Tipikor Jakarta, Selasa (4/7/2023).

"Sepanjang yang saya dengar, ada 
yang menjanjikan bisa menghapus 
perkara ini untuk menghentikannya," 
sambungnya.

Maqdir enggan menyebutkan 
siapa yang mengembalikan uang 
tersebut. Maqdir mengatakan uang 
yang diterima dari seseorang itu akan 
dikembalikan ke Kejaksaan Agung."Ya 
yang ada-ada, tetapi saya tidak bisa 
memastikan dia markus atau bukan," 
kata Maqdir."Sekarang sudah akan 
diserahkan ke kejaksaan. Rencananya 
hari ini," imbuhnya.

Maqdir mengatakan uang Rp 27 
miliar yang diserahkan itu dalam 
bentuk tunai. Uang itu berbentuk mata 
uang asing."Ya (Rp 27 miliar). Uang 
cash. Mata uang asing," kata Maqdir.

Di sisi lain, Kejaksaan Agung 
sedang mengusut aliran uang terkait 
kasus dugaan korupsi BTS Bakti 

Kominfo. PPATK turut dilibatkan 
dalam penelusuran itu.Salah satu yang 
diusut ialah terkait uang Rp 27 miliar 
yang disebut-sebut diterima Menpora 
Dito Ariotedjo. Dito sudah diperiksa 
oleh penyidik Kejagung pada Senin 
(3/7/2023).

Kejagung menyiratkan bahwa 
pemeriksaan terhadap Dito bukan 
terkait langsung dengan kasus korupsi 
pengadaan BTS Bakti  Kominfo. 
Melainkan dugaan upaya 'pengamanan' 
kasus tersebut.

Pemeriksaan Dito diduga terkait 
keterangan Irwan Hermawan selaku 
Komisaris PT Solitech Media Sinergy 
yang juga tersangka dalam kasus ini. 
Irwan mengaku pernah menyerahkan 
uang senilai Rp 119 miliar ke sejumlah 
pihak, untuk 'penyelesaian' kasus BTS 
ini .Nama Dito kemudian mulai 
terseret. 

Namun, disebut-sebut transaksi 
itu sebelum Dito menjabat Menpora. 
Melainkan ketika Dito menjadi staf 
Menko Perekonomian Airlangga 
Hartarto.  Airlangga merupakan 
Ketum Golkar, sementara Dito ialah 
Ketua Angkatan Muda Pembaharuan 
Indonesia (AMPI) yang merupakan 
organisasi sayap Golkar.

Berangkat dari hal itu, nama 
Airlangga pun mulai mengemuka 
terkait dugaan aliran dana kasus BTS. 
Wartawan mengkonfirmasi soal 
dugaan aliran dana itu.

"Apa benar ada aliran dana ke 
Airlangga Hartarto?" tanya wartawan.

Lantas, apa kata Kejagung?"Aliran 
dana sejauh ini sedang dalam proses 
koordinasi dengan PPATK. Sedang 
dalam proses penyidikan ke mana dan 
bagaimana, tentu saja kami tidak bisa 
menerangkan dalam kesempatan ini 
ya, itu materi penyidikan kami," kata 
Direktur Penyidikan Kejagung, 
Kuntadi, usai pemeriksaan Dito. 

Kejagung tak menyinggung nama 
Airlangga dalam jawabannya tersebut.

Terkait uang Rp 27 miliar, Dito 
s u d a h  m e m b a n t a h nya .  I a  p u n 
menyatakan tidak mengenal para 
pihak yang jadi tersangka dalam kasus 
ini.  Sementara Airlangga belum 
berkomentar perihal aliran uang 
tersebut.(wid,rls,ant,kom/dya)
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DAFTAR MENTERI JOKOWI TERJERAT KORUPSI

Tersangka korupsi penyediaan menara 
BTS 4G dan infrastruktur pendukung 
BAKTI Kominfo 

Kerugian negara mencapai 
Rp	8	Triliun

Ditahan di Rutan Salembang  Cabang 
Kejagung

JOHNNY G. PLATE
Menkominfo

Terjerat kasus suap proyek PLTU Riau-1

Menerima	suap	Rp	2,25	miliar dari
pengusaha Johannes Kotjo

Divonis 2 tahun penjara di tingkat kasasi
MA serta	diminta	bayar	Rp	50	juta

IDRUS MARHAM
Mantan	Menteri	Sosial

Bebas pada 11	September	2020

Terjerat kasus korupsi dana hibab 
Kemenpora ke koni dan gratifikasi 
Rp	8,3	miliar	

Divonis 7 tahun penjara di tingkat 
Peninjauan Kembali (PK) serta bayar	
denda	Rp	500	juta	dan	uang	pengganti	
Rp	19,1	miliar

IMAM NAHRAWI
Mantan	Menteri	Pemuda	dan	Olahraga

Hak politik	dicabut	selama	5	tahun

Terjerat kasus korupsi Bansos pandemi 
Covid-19 dan menerima	suap	Rp	32,4	
miliar

Divonis 12 tahun penjara serta bayar	
denda	Rp	500	juta	dan	uang	pengganti	
Rp	14,5	miliar

JULIARI BATUBARA
Mantan	Menteri	Sosial

Hak politik dicabut selama	4	tahun

Terjerat kasus suap izin ekspor Benih 
Bening Lobster kepada para eksportir

Divonis 5 tahun penjara serta bayar	
denda	Rp	400	juta	dan	uang	pengganti	
Rp	9,6	miliar	dan	US$	77.000

EDHY PRABOWO
Mantan	Menteri	Kelautan	dan	Perikanan

Hak politik dicabut	selama	2	tahun
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JAKARTA-Suara sumbang bila ada 
undur politis dalan rencana renovasi 
Jakarta International Stadium (JIS) 
ditepis pemerintah. Meninjau langsung 
lokasi, Menteri PUPR Basuki Hadimuljono 
menyebut salah satu hal penting untuk 
segera diganti adalah rumput JIS yang 
belum memenuhi standar FIFA. 
Langkah ini  sebagai  persiapan 
Indonesia menjadi tuan rumah Piala 
Dunia U-17 2023.

A n g g a r a n  y a n g  d i s i a p k a n 
sebanyak Rp 6 miliar. Ditargetkan akan 
rampung pada Oktober 2023."Di 
antaranya salah satu yang utama 
adalah rumput. Kondisi rumput 
sekarang menurut evaluasi ahlinya, 
yang juga mengevaluasi 22 stadion 
termasuk yang memasang rumput 
GBK untuk Asian Games, jelas tidak 
masuk dalam standar FIFA. Kalau 
dengan kondisi sekarang," kata Basuki 
didampingi Ketua PSSI Erick Thohir 
dan Pj Gubernur DKI Jakarta Heru 
Budi, Selasa (4/7/2023).

"Namun ada solusinya. Kita akan 
ganti semua rumput tersebut, sesuai 
dengan ahlinya beliau. Pak Qamal 
Mustaqim sebagai ahli agronomi 
untuk rumput di stadion. Menurut 
beliau, harus diganti kalau mau 3 
bulan bisa dipakai. Nanti kalau jangka 
panjangnya, mungkin harus diubah 
rumputnya," tambah dia.

Ketika berbicara mengenai akses 
penonton JIS, Basuki memaparkan 
beberapa hal dan akan kelak akan 
menyempurnakan stadion yang baru 
diresmikan pada tahun lalu. "Ke-
mudian akses stadion, penonton 
keluar, menurut Jakpro sudah cukup, 
sudah pernah disimulasi. Syaratnya 
adalah 15 menit, ini 82 ribu penonton. 
Jadi 15 menit sesuai dengan kalau GBK 
standar FIFA dulu, itu harus kosong 
dengan selamat. Simulasinya menurut 
beliau sudah oke, nanti kita akan lihat 
simulasinya lagi."

" Ke m u d i a n  a k s e s  [ g e r b a n g 
masuk/keluar] ke [area] stadion, yang 
ada existing sekarang hanya satu. 
Menurut saya, ini bahaya ya, security-
nya. Apalagi di lingkungan penduduk," 
jelas Basuki.

Untuk meminimalisasi risiko serta 
belajar dari pengalaman dari peng-
gunaan JIS beberapa waktu lalu, 
Basuki berjanji bakal membangun 
tambahan akses lagi.

"Jadi akan ditambah lima akses lagi 
untuk,  baik jembatan-jembatan 
penyeberangan, karena kemarin 
pengalaman Jakmania, banyak yang 
parkir di Ancol. Dan, kalau mau ke sini 
harus mutar. Jadi akan kita bangunkan 
j e m b a t a n  s u p aya  l e b i h  c e p a t ," 
terangnya.

Chairman Karya Rama Prima 
(KaerPe), Qamal Mustaqim, mengata-
kan rumput yang digunakan saat ini 
yakni zoysia japonica sebenarnya 
sudah sesuai standar FIFA. Rumput ini 
juga dipakai di stadion besar kelas 
dunia seperti Allianz Arena, kandang 
k l u b  r a k s a s a  J e r m a n ,  B a y e r n 
Muenchen. 

Lantas mengapa saat ini rumput di 
JIS akhirnya dicap tak sesuai standar 
FIFA?Masalahnya menurut Qamal, 
rumput japonica di JIS ditanam pada 
karpet sintetis. Sehingga dinilai 
memiliki pertumbuhan yang tak 
sesuai kebutuhan pertandingan.

"Rumput jenisnya japonica, cuman 
ditanam di karpet sintetis. Ini masalah- 
nya. Medianya dangkal jadi akar tidak 
te m b u s  ke  b awa h .  Ru m p u t  i t u 
makhluk hidup butuh sinar dan air. Air 
tidak terpenuhi karena akarnya 
dangkal, matahari enggak cukup. Ini 
rumput butuh matahari penuh 8 jam 
sehari," jelas Qamal.

Sementara di sebagian area JIS, 
rumput hanya disinari matahari 
selama 6 jam. Menurut Qamal, ini yang 
menjadi persoalan."Sedangkan yang 
sebelah selatan hanya setengahnya 
saja dari jam 09.00 sampai 14.00. Ini 
yang masalah. [Walaupun] jenis 
rumput sama yang dipakai di Jalak 
Harupat, Bung Tomo, dan Palembang," 
imbuh dia.

Q a m a l  m e l a n j u t k a n ,  s o l u s i 
penggantian rumput untuk jangka 
pendek rencananya akan dilakukan 
dengan memindahkan lapangan 
rumput dari lapangan golf. Sementara 

untuk jangka panjang akan diganti 
seluruhnya.

"Solusi kita usulkan ke menteri, 
yang bisa dilakukan adalah pindahkan 
lapangan yang sudah jadi salah 
satunya dari golf, kayak Asian Games 
2018. Kalau enggak bisa, kita gantikan 
secara sodding jadi kayak tehel gitu. 
Itu solusi paling dekat karena untuk 3 
bulan. Kalau jangka panjang ganti 
rumput," tandas dia.

DPR	Sindir	Erick	Thohir
Terpisah, Anggota Komisi VII DPR 

RI, Mulyanto, mengkritik Erick Thohir 
yang belakangan sibuk dengan wacana 
renovasi  Jakarta  Internat ional 
Stadium (JIS) daripada mempri-
oritaskan peran utamanya sebagai 
Menteri Badan Usaha Milik Negara 
(BUMN).

Mulyanto menyarankan Erick tak 
terlalu terlibat dalam rencana renovasi 
JIS untuk Piala Dunia U-17.Melainkan 
sebaiknya memikirkan cara untuk 
menurunkan harga gas LPG 3 kg. 
Menurut Mulyanto, Erick harus bisa 
membedakan tugas utama dan tugas 
sampingan.Mulyanto berujar, harga 
acuan penjualan LPG,  yakni CP 
Aramco, terus mengalami penurunan. 
Ia berharap agar Menteri BUMN fokus 
dalam mengatur harga LPG agar dapat 
meringankan beban rakyat.

Berdasar perhitungan Pertamina, 
biaya subsidi LPG 3 kg tahun 2023 
lebih rendah sebesar 32 persen.Atau 
sebesar Rp 32,4 triliun dibandingkan 
dengan DIPA tahun 2023, yang sebesar 
Rp 117 triliun.Perhitungan ini di-
dasarkan pada harga LPG CP Aramco. 
Sebesar USD 647,68 per metrik ton 
dan volume gas LPG sebesar 8,2 juta 
metrik ton.“Dengan penurunan harga 
gas LPG dunia, telah terjadi peng-
hematan anggaran subsidi gas LPG 
jauh di atas Rp32,4 triliun,” ujarnya 
Selasa (4/7/2023).

Sementara itu, Sekretaris Jenderal 
Partai Keadilan Sejahtera (PKS), Habib 
Aboe Bakar Alhabsyi menegaskan JIS 
merupakan proyek besar yang perlu 
dibanggakan.  J ika memang ada 
kekurangan, sudah sewajarnya untuk 

dibenahi."JIS Adalah satu rangka 
p r o y e k  b e s a r  k i t a  y a n g  p e r l u 
dibanggakan. Kalau ada kekurangan ya 
dibenahi saja, tidak sesuai dengan 
FIFA ya disesuaikan saja," ujar Aboe di 
Gedung Nusantara II ,  Kompleks 
Parlemen, Jakarta, Selasa (4/6/2023).

Ia mengatakan, jangan karena 
Anies Baswedan dan hal-hal yang 
b e r s i f a t  p o l i t i s ,  J I S  d i c a r i k a n 
kesalahan-kesalahannya. Jika memang 
ada yang tak sesuai standar, lebih baik 
langsung diperbaiki saja."Kalau dia 
ada kesalahan kekurangan bantu saja, 
itu kan NKRI, gubernur kita juga. 
Jangan gara-gara politik kesannya jadi 
buruk," ujar Aboe.

“Mari kita benahi, Anies adalah 
warga Indonesia yang kita banggakan 
dan perlu  diperlu  ki ta  bangun 
bersama.  Warga Indonesia kita 
banggakan dan perlu kita bangun 
bersama," kata anggota Komisi III DPR 
itu menambahkan.(wid,rls,ant/dya)

TEPIS TUDINGAN POLITIS 

DALAM RENCANA RENOVASI JIS 

MENTERI PUPR: 

RUMPUT TAK STANDAR FIFA, 

AKSES PINTU BAHAYA

Menteri	PUPR	Basuki	Hadimuljono	bersama	Ketua	PSSI	Erick	Thohir	dan	
Pj	Gubernur	DKI	Jakarta	Heru	Budi	menijau	JIS,	Selasa	(4/7/2023).	(ist)

1. Menteri PUPR Basuki Hadimuljono 
mengatakan belum mendapatkan tugas 
khusus dari Presiden Joko Widodo untuk 
merenovasi JIS. Hal itu membuat belum ada 
alokasi anggaran dari kementerian PUPR 
untuk renovasi JIS.
------------------------------------------------------
2. Menteri PUPR juga mengatakan JIS 
dibangun sesuai standar FIFA mengacu 
lampu, rumput, dan struktur stadion. 
Namun ada kekurangan dari segi akses 
karena stadion standar FIFA memiliki 
empat pintu sedangkan JIS hanya memiliki 
satu pintu.
------------------------------------------------------
3. Menteri PUPR Basuki Hadimuljono dan 
Menpora Dito Ariotedjo menyoroti lahan 
parkir di JIS. Ini lantaran bus tidak bisa 
masuk ke area dekat stadion begitu pula 
dengan aksen keluar masuk di sisi barat 
dan timur.
------------------------------------------------------
4. Menpora Dito Ariotedjo mengakui JIS 
merupakan stadion dengan kelas Eropa. 
Dito mengungkapkan rasa saat masuk 
stadion JIS sudah seperti di Eropa meski 
ada beberapa catatan yang mesti di-
sempurnakan.
-------------------------------------------------
5 .  Ketua  Umum PSSI  Erick  Thohir 
memastikan FIFA akan datang ke Indonesia 
untuk melakukan pengecekan venue Piala 
Dunia U-17 2023. Sebelum kedatangan 
perwakilan FIFA, PSSI akan lebih dulu 
melakukan veri�ikasi internal untuk JIS.

LIMA FAKTA RENOVASI 
JIS UNTUK PIALA DUNIA 
U-17 2023:


